

## Presentación

Iván Gabriel Dalmau

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas

[ivandalmau@yahoo.com.ar](mailto:ivandalmau@yahoo.com.ar)

10.5281/ZENODO.17296220

Este año se cumplen cincuenta años de la publicación de *Vigilar y Castigar. Nacimiento de la prisión*, que junto con el primer volumen de *Historia de la sexualidad* de 1976, constituyen las grandes genealogías que el filósofo francés Michel Foucault publica a mediados de los años setenta. Indagaciones en las que articula una novedosa y sumamente potente conceptualización acerca de las formas de ejercicio del poder en la modernidad. Básicamente, su diagnóstico se ocupa de dar cuenta del modo en que el desarrollo del capitalismo se encontró estrechamente vinculado con una transformación en el régimen de prácticas de poder. Esto es, la formación y expansión de las disciplinas, que hacen blanco en el cuerpo-máquina para volverlo políticamente dócil y económicamente útil, y la biopolítica que se enfoca en los problemas que aquejan a la vida biológica de la población, de modo tal de alcanzar un acoplamiento entre la acumulación de cuerpos y las dinámicas de acumulación del capital. Ahora bien, no puede soslayarse que dicha indagación se ocupa de rastrear las mutaciones en las relaciones de saber-poder, puesto que –siguiendo la lectura foucaultiana– el surgimiento de las disciplinas y la biopolítica no es pensable al margen de la formación del discurso de los saberes acerca de “lo humano”.

Habida cuenta de la transformación en el material disponible que se ha producido, entre otras cuestiones, como fruto de la edición en formato libro de los cursos dictados por el pensador en el Colegio de Francia, que nos permiten captar el gesto foucaultiano de relectura y reformulación recurrente de sus trabajos precedentes, sostenemos que uno de sus grandes legados lo constituye el abordaje arqueogenealógico de las relaciones de saber-poder como blanco del ejercicio de la

filosofía en las canteras de la historia motivada por contribuir al diagnóstico crítico del presente. En ese sentido, cabe señalar que la publicación de los cursos de finales de la década de 1970 nos permitió conocer la manera en que Foucault enriquece y complejiza su analítica del poder mediante la introducción de la gubernamentalidad como grilla de inteligibilidad. Particularmente, en el curso dictado a comienzos de 1979 –*Nacimiento de la biopolítica*– se aboca a un tópico que, lamentablemente, reviste una gran relevancia en nuestra actualidad latinoamericana, esto es el surgimiento y las torsiones del neoliberalismo como racionalidad de gobierno.

Dado que Foucault es un filósofo cuyo modo de proceder condujo a una puesta entre paréntesis de las empobrecedoras distinciones académicas entre la filosofía, la historia y las ciencias sociales, y que su modo de recepción ha sido en primer lugar como marco teórico-epistemológico dentro del campo de las ciencias sociales antes que como “autor” en el terreno de la historia de la filosofía contemporánea, el presente dossier recoge una serie de trabajos en los que, sin desatender el ámbito en que se inscribe de la Revista, se honra el carácter interdisciplinario del legado foucaultiano y se busca contribuir al diagnóstico crítico de nuestro presente.